

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre.
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados
A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.
Atrasado QUINCE céntimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25
FUERA DE PAMPLONA.

Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo

DIRECCION Y REDACCION

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

LA MEMORIA DE LA DIPUTACION.**IV y último.**

Resumiendo ahora cuanto llevamos expuesto acerca de lo que se deduce de la Memoria publicada por la Diputación, resulta que la gestión de los intereses de la provincia ha dejado mucho que desear en los años que siguieron a la terminación de la última guerra civil.

Habría quizás quien nos moteje por haber presentado las cosas con sobrada claridad descubriendo las llagas de nuestra administración provincial: contestaríamos á esto que los hechos y las cifras están tomados de lo que ha escrito la Diputación, la cual habrá pesado, á no dudarlo, la conveniencia de darlos al público. Y habrá también quien encuentre que nuestros juicios adolecen de un exceso de severidad: la gravedad de los cargos que se desprenden de la Memoria, justifica toda censura por amarga que sea.

Los que de ellas se han hechos merecedores, pusieron en juego toda clase de resortes para llegar á esos puestos, y el País tiene derecho á decirles: ¿era para administrar tan desgraciadamente la hacienda de la Provincia, para lo que teniais tanto empeño en llegar al Palacio Provincial? ¿Sois vosotros los que nos pintaban vuestros amigos como irremplazables al mismo tiempo que aseguraban al País que todo iba muy bien?

Por aquella época un diario que se titulaba liberal y era órgano y defensor de los causantes, llamaba alarmista al Lau-Buru cuando este hacía alguna alusión á nuestra desorganización financiera; y hasta creemos que llegó á acusarnos de ser causa de que algunos imponentes retiraran sus capitales y aun de comprometer los intereses de la Provincia. ¿Se atrevería hoy á defender esas cuentas?

A título de liberales, usurpando la representación del partido liberal, llegasteis á algunos á aquellos sillones; pero no lo representabais: ninguna fracción del partido liberal puede aprobar vuestras malversaciones y vuestro desorden administrativo.

Y no lo olvide el País: con ese mismo nombre de liberales, los parciales de los que á esta situación nos han traído intentarán de nuevo tener por suyos los puestos que tan lamentablemente llenaron; y como no podemos creer que sea para continuar el desastroso sistema planteado despues de la guerra civil, preciso es atribuir su ambición á miras de otra índole.

Ya se dijo en otro tiempo que atentos á intereses particulares, no vacilaron en plantear, en momentos angustiosos para la hacienda provincial, la cuestión de indemnización á los liberales por perjuicios sufridos durante la guerra. ¿quién nos asegura de que sus

intrigas cerca de electores inconscientes no lleven todavía al Palacio Provincial á quien se encargue de agitar de nuevo esa cuestión, que se creía muerta, sin reparar en que con ella recargarían en dos millones más de pesetas la ya exorbitante deuda?

Hemos oído decir que se prepara por no sabemos quién una *Contra-Memoria*. Vivamente deseamos que salga á luz: no pudiendo rebatir los datos suministrados por la Diputación en su opúsculo, puesto que son oficiales, habrá de limitarse á aducir circunstancias atenuantes; y aplaudiremos los rasgos de ingenio que para ello son necesarios. Pero que no nos den como explicación la que hemos oído presentando la idea de contraer una cuantiosa deuda á manera de preparación, ya que no de defensa contra temores en lo porvenir; porque esto es tan ridículo para quien lo ha inventado como inadmisibile para todo el que tenga sentido comun.

También se ha hablado últimamente de responsabilidad que debía exigirse á determinadas personas: no pedimos tanto; conceptuamos que no pecaron por maldad ni por falta de patriotismo; pecaron de imprevision, presumieron demasiado de si mismos ó tal vez se vieron arrastrados por quién detrás de ellos los guiaba hácia otros intereses.

El verdadero culpable es el País mismo, los electores que llevados unas veces por intereses locales, sumisos otras á la órden de directores egoistas, ni prestan á las elecciones toda la atención que merecen ni votan con la independencia que deben.

A bien que, al fin, ellos vienen á pagarlo, y si hoy se quejan de un aumento en la contribución foral, ellos, por medio de sus elegidos, lo han hecho necesario.

Los diputados que han dado comienzo al arreglo de la Deuda Provincial, los que despues de publicar la Memoria han convocado á los representantes del País para consultarles acerca de la situación actual y medios de salir de ella, han dado una prueba de patriotismo que el País reconoce: han señalado el mal; espereemos que lo corregirán con mano firme venciendo los obstáculos que se les presenten; no lo hagan á medias ni se contenten con salir de las dificultades del momento, dejando á sus sucesores el triste legado que ellos recibieron; asienten sobre bases sólidas la administración provincial y no olviden que la introducción de ciertos elementos ó de ciertas influencias en el seno de la Corporación solo daría por resultado debilitar la confianza que han llegado á inspirar á sus administrados; y que si, por su incuria llegáran á dominar esas influencias y continuara la serie de las lamentables equivocaciones que hoy

estamos pagando, ellos serían la causa primera de que un día pudiera decirse: FINIS NAVARRE.

Las fiestas y el cólera.

(Remitido.)

La situación de ánimo en que actualmente nos encontramos en Pamplona es una situación especial. De una parte anhelamos que lleguen las fiestas de San Fermín, con el recuerdo de todo lo que este nombre nos trae á la imaginación; y de otra experimentamos el temor de que una calamidad inmensa se cierna sobre nuestras cabezas y vengan días de luto para Pamplona.

En armonía con estos sentimientos las autoridades por un lado nos preparan medios de que nos divirtamos, y no hay mas que acercarse al paseo de Valencia para ver la actividad con que se hacen los preparativos para las fiestas y la feria; y al mismo tiempo las autoridades viendo el peligro que nos amenaza, tratan de precauciones de él, adoptando medidas y precauciones, aunque no tantas como las que quisiéramos ver.

Esta situación es insostenible y ambas cosas completamente incompatibles.

No puede desconocerse que los pueblos, como los individuos, necesitan expansionarse y que las diversiones y las fiestas responden á una necesidad moral; pero no es posible desconocer tampoco que para satisfacer esa necesidad es preciso que los individuos y los pueblos estén en condiciones de divertirse y expansionarse; y á mi entender aquí no estamos hoy para eso.

Admitamos que nuestro vecindario tenga humor y deseos de divertirse y que miles de forasteros se dispongan á venir y participar de nuestros festejos. Precisamente lo peor que nos pudiera suceder éste año es que las próximas fiestas atrajeran gran concurrencia de fuera. Segun las instrucciones oficiales de higiene, redactadas de conformidad con la Academia de Medicina y Real Consejo de Sanidad, nada tan conveniente para evitar la difusión de los gérmenes morbosos como el aislamiento. Cuando, pues, la Administración, inspirándose en la ciencia, nos aconseja aislarnos y prudentemente tratar de atraer gente á Pamplona y abrir locamente sus puertas á todos los forasteros, cualquiera que sea su procedencia y vengan como vinieren?

No hay en Pamplona quien ignore el gran contingente de comerciantes, y tratantes en ganados que á nuestras ferias dan las provincias de Valencia y Murcia, precisamente las regiones en que mas estragos está causando el cólera. Y conviene no olvidar tampoco cómo se aglomieran esas gentes para pernoctar en las tiendas y en las bajeras de ciertas calles de esta Ciudad, donde es sabido que se hacían familias enteras y multitud de caballerías, lo cual ahora y en todo tiempo es un peligro para la salubridad.

Por otra parte ¿es digno de una población tan culta y tan noble como Pamplona entregarse á los devaneos y locuras y el regocijo de las fiestas, cuando los habitantes de varias importantes ciudades y de muchos pueblos, que al fin son hermanos nuestros, lloran y sufren el terrible azote?

Piensen seriamente las autoridades en los intereses que están en juego en este litigio, para resolverlo con acierto. De celebrarse las fiestas corremos mayor riesgo de que se realice el peligro que nos amenaza; de suspenderlas, nos privamos de cuatro días de diversion, pero nos ahorramos quizá muchos días de duelo. De no haber ferias, podría experimentar nuestro comercio algún perjuicio y el Ayuntamiento se privaría de algunos ingresos. ¡Quiera Dios que éste no los tenga que gastar con exceso y que aquel no deplora amarga-

mente la realización de sus justas aspiraciones de lucro!

Y no añado una palabra más porque el asunto es asaz enojoso y porque creo que lo dicho basta para el fin que me he propuesto.

Pamplona 19 de Junio de 1885.

Correspondencia.

Madrid 19 de Junio de 1885.

Sr. Director del LAU-BURU.

Hoy hemos tenido una manifestación mugeril contra el cólera. Hablando esta mañana las revendedoras del mercado de la plazuela de la Cebada sobre la terrible enfermedad y de las consecuencias que sufren todas las clases sociales incluso ellas mismas y alentadas por la actitud que va á tomar el comercio en general, cerrando sus puertas en señal de duelo tal vez mañana, han querido anticipar una manifestación por cuenta propia que ha encontrado eficaz cooperación por parte de los vendedores y tiendas de ropas de la calle de Toledo. Concebido el pensamiento pusieronlo en práctica inmediatamente. Cogieron un palo, una muger se quitó su manto negro, pintaron una calavera y ataron en el palo varias legumbres. En el fondo se leía lo siguiente: «Alcachofas, lechugas y espárragos contra el cólera.» Una carcajada general saludó la lúgubre bandera en cuanto se presentó á la vista de los manifestantes, que se dirigieron sin pérdida de tiempo á la calle de Toledo, invitando á los dueños de las tiendas en medio de atronadores mueras al gigante del Ganges. Todos en general obedecieron disponiendo que los dependientes retiraran las telas de color que hubiera en las puertas y las sustituyeran por las de color negro. Siguió adelante la manifestación sin cesar los gritos y en la calle de Postas se vieron en frente al gobernador, con el coronel Oliver y varios agentes de orden público. Estos se apoderaron de la bandera y se intimó á los alborotadores á la dispersión cuya órden no fué obedecida. En vista de ello los guardias apelaron á la fuerza. Consiguióse con ello que hombres y mugeres retrocedieran á la plaza de la Cebada á donde el gobernador acudió en seguida. Allí fue troya.

Los gritos y las imprecaciones contra la autoridad tomaron un carácter imponente las mugeres echaban piedras y algunas legumbres. Dicen que un guijarro alcanzó al gobernador. Llegó mas fuerza, consistente en un escuadrón de caballería, una compañía de infantería, otra de guardia civil y pudo conseguir que los manifestantes aplacaran sus iras y formasen una actitud pacífica.

Luego el gobernador dió la órden de que los dueños de las tiendas de comercio de la calle de Toledo quitasen los crespones que habían colocado en las puertas.

Todos obedecieron excepto dos, segun me dicen. Parece que presentaron á la autoridad el código de comercio que no se opone á que sean negros los géneros que ostentan en sus tiendas.

Ha habido, como es de presumir algunas prisiones. Me aseguran que son doce hombres y cuatro mugeres. Cuentan que un inspector de policía que desde los primeros momentos estuvo con los alborotados tuvieron que llevarlo á la casa de socorro enfermo con calenturas y otros síntomas del cólera.

Ha sido para algunos motivo bastante haberse celebrado consejo de ministros esta mañana en la Presidencia para anunciar que se había iniciado la crisis, contribuyendo á aumentar este rumor el hecho de haber salido poco despues del mismo edificio los Sres. Duque de Sexto y conde de Toreno.

Mas tarde en el salón de conferencias se hablaba de que mañana saldría el rey para Murcia, acompañado de las ministros

de la Gobernacion y de Gracia y Justicia; y los que daban crédito á los rumores de crisis, tan inmediata la creian, que para ellos era seguro que antes de la salida del monarca ocurriría el cambio ministerial.

Como noticias del mayor interés me he procurado buenos informes, resultando que la base de estas cabilaciones, el consejo de ministros, ha tenido como principal objeto fallar un expediente de indulto del corneta que en Pontevedra dió muerte á un cabo; y apesar de las elevadísimas personas que se han interesado por la suerte del corneta, el gobierno, ante la enormidad del delito se ha inclinado por no aconsejar al rey la concesion del indulto.

Otro asunto que ocupó la atencion de los ministros fué lo ocurrido en la calle de Toledo y temiéndose que las demostraciones de desagrado pueda ser motivo para alterar el sosiego público, el gobierno ha acordado que en el momento que esto ocurra, se adopten las medidas necesarias y enérgicas para restablecer al momento el orden.

Siendo pues, estos los asuntos tratados en Consejo, los ministeriales negaban todo rumor de crisis. En cuanto al viaje del rey, decian estos que antes de aconsejar un gobierno al jefe del Estado que fuera al foco epidémico hasta ahora mayor, para dar consuelo á los atacados, deben tenerse en cuenta altas razones de Estado que pueden existir y el hecho de haberse presentado tambien en Madrid la enfermedad, aunque felizmente no se haya desarrollado tanto como en Murcia. Por mi cuenta puedo afirmar que todavía no se ha resuelto si el rey irá ó no á dicha provincia y que considero la crisis para fecha mas lejana de lo que algunos creen, á menos que circunstancias imprevistas den nuevo rumbo á la política.

Los Sres. Duque de Sesto y conde de Torenó estuvieron en la presidencia el primero para enterarse de la resolucio que adoptara el gobierno acerca del indulto del corneta por el cual se interesaba, y el segundo á poner en conocimiento del señor Cánovas algunos asuntos del distrito de Gijón.

A última hora me entero de que ha sido denunciado *El Comercio Español*, órgano del Círculo Mercantil y que hoy ha aparecido con orla negra y protestado contra la declaracion del cólera.

Suyo afectísimo.

El Corresponsal.

Revista bibliografico-católica del LAU-BURU.

Sumario: I.—Armonía entre la ciencia y la fe, por el P. Mir, de la compañía de Jesús. II.—El apostolado seglar, por D. Felou Sardá y Salvany. III.—El sobremesa y alivio de caminantes, de Timoneda; cuentos, y el libro de los ejemplos.

I.

Muestra incontestable de lo que vale esta obra del P. Mir, «Armonía entre la ciencia y la fe», es el haber sido traducida á casi todos los idiomas cultos, y haberse agotado con desusada rapidez su primera edicion española. No es extraño, dicha obra es una vasta síntesis en que brillan aunadas la teología, metafísica, ciencias naturales é históricas, ataviadas con el esplendoroso ropaje de una ediccion y estilo que trae á la memoria los más floridos tiempos de nuestra lengua. Por eso varias revistas extranjeras, principalmente alemanas y francesas (aparte de las españolas) dedican á ella alabanzas, que dán á entender el gran aprecio en que la tienen. Siquiera brevemente darémos una idea de su contenido.

Divídela su autor en veinte capítulos, además de su introduccion y conclusion. «La ciencia en el entendimiento; la ciencia en la historia; límites de la ciencia.» Son los títulos de los tres primeros capítulos. «Fin de la ciencia y necesidad de la fe.» El del cuarto, que á manera de puente, conduce al 5.º (naturaleza de la fe.) En el 6.º 7.º y 8.º se ocupa respectivamente de la comparacion, mútua influencia y union entre la ciencia y la fe. Entra en el 9.º á tratar del origen de los conflictos entre la ciencia y la fe, ocupándose en el 10.º de las dificultades generales, en los tres siguientes, de las objeciones filosóficas; del 14 al 18 inclusiva, de las objeciones científicas y en el 19 de las históricas. El 20 ocupa con autoridades de toda clase de sabios.

Tal es el brevisimo resumen de esta bellísima obra, que enriquece ya las bibliotecas de todos los hombres ilustrados de España y del extranjero. Por lo demás, la ediccion es esmeradísima, formando un volumen de 478 páginas que cuesta 5 pesetas 50 centimos en provincias. Su editor don José del Ojo (San Bernardino, 10, Madrid.)

II.

Acostumbrado á leer todas las producciones del incansable Sardá, no dudamos en afirmar que la obra que nos ocupa «El apostolado seglar, ó manual del propagandista católico en nuestros dias,» es la más práctica y de mayor interés religioso y social en nuestros dias. Su objeto es alentar á este ejercicio de la Propaganda católica, señalar los recursos más aprovechables, de ella, formular reglas, sugerir ideas para su más eficaz realizacion, desvanecer preocupaciones que hay contra ella, en fin formar del seglar, apóstol de la verdad católica segun los deseos y conforme las recomendaciones del inmortal Leon XIII, y á la verdad que lo consigue perfectamente el autor, en los LXI capítulos ó párrafos, que en cerca de 400 páginas, en 8.º mayor: comprende. Háganse con ella nuestros amigos, y les aseguramos, que como nosotros, no se contentarán con leerlo una ni dos veces; cuesta 6 rs. en rústica, en Barcelona, tipografía católica, Pino, 5.

III.

Acertada sobremanera ha estado la direccion de la biblioteca «Verdadera ciencia española» (Angeles, 14, Barcelona,) en publicar últimamente en un volumen las obras «El sobremesa y alivio de caminantes de Juan de Timoneda, los cuentos de Juan Aragorés, y el libro de los ejemplos,» pues alternando con otras obras serias, y de gran mérito, al mismo tiempo hace cobrar afeccion á los autores antiguos y estudiar á la vez que el carácter de la época, el desarrollo inicial del idioma castellano.

ÍÑIGO.

El cólera en provincias.

Parte sanitario último que publica la Gaceta y relativo al 18 del actual.

Provincia de Castellon.

Villareal, 30 invasiones y 21 defunciones. Bechi, dos y dos; Burriana, 23 y seis; Nules, cuatro y cinco; Villavieja, cinco y tres; Segorbe, 17 y cuatro; Soneja, una; Chulces, una y una; Moncafar, dos y una.

Valencia.

Capital, 26 invasiones y 12 defunciones; Benimamet, nueve y cuatro; Alcira, tres y una; Alberique, una; Alcudia de Carlet, dos y una; Alzafar, dos y una; Algemesi, dos y cinco; Alginet, seis y dos; Alcudia de Alpara, seis y cuatro; Anna, una y una; Alboraya, 12 y cuatro; Alfara del Patriarca, una; Bañol, 52 y ocho; Callera, 13 y cinco; Carcer, cuatro y una; Choste, una y dos; Moncada, una y dos; Masaforzar, 10 y tres; Museros, cuatro y tres; Masamagrell, tres; Melana, cinco y cuatro; Mogente, tres y tres; Paterna, siete y cuatro; Pueblo Nuevo del Mar, 18 y siete; Puig, cuatro; Puzol, cinco y tres; Rafalbuñol, dos; Real de Montroig, una; Jagunto, ocho y tres; Silla, siete y dos; Sollana, ocho y tres; Soma, dos y cuatro; Tabernés de Val digna, nueve y 12; Torrente, ocho y dos; Torres, 22 y 12; Villanueva de Castellon, una; Villanueva del Grao, cuatro y una.

Múrcia.

Capital, 96 invasiones y 25 defunciones; en la huerta de dicha ciudad 120 y 50; Molina; 67; Alcantarilla, 18 y ocho; Alguerza, siete y dos; Ceute, cinco y una; Campos ocho y una; Cotillas, cinco y dos; Lorquí, una y una.

De Murcia.

El Diario de Murcia del día 16, último que ha llegado á nuestras manos, dice:

«¿Qué aspecto tan imponente presentaba el domingo esta ciudad! ¿Qué día tan terrible, Dios mío! Se palpaba por todas partes la calamidad que nos agobia.

Pero consolaba ver con qué valentía acudían á todas partes las personas que por deber, ó por caridad, ó por humanidad están dispuestas á luchar con lo que hay y con lo que venga.

El domingo quedaron constituidas las juntas parroquiales, siempre salvadoras. Se abrió una suscripcion popular. Se dispuso establecer tres Casas de Socorro. Se aumentaron las camas del Hospital. El gobierno de provincia, el ayuntamiento, los empleados todos de esta oficina, los de la sociedad el Progreso, los curas párrocos, el mismo señor obispo, que salió á visitar la parroquia de Santa María, todo el mundo daba ejemplo de estar á la terrible altura de las circunstancias.»

—Los medicos no tienen un punto de reposo. Como dato que puede servir de medida á la actividad que están desplegando, basto saber

que el doctor Maestro hizo en un solo día 70 visitas á enfermos del cólera.

—Gran número de niños llevaban el domingo en infantil procesion pequeñas imágenes del Señor y de la Virgen, y al mismo tiempo iban cantando las tradicionales coplas de

«Aplaca, Señor, tu ira, tu justicia y tu rigor, dulce Jesús de mi vida: misericordia señor.»

—Otro periódico de Murcia, Las Provincias de Levante, dice que se impone la necesidad de sanear algunos barrios de Murcia, entregados a la miseria y el desaseo. El barrio de San Juan ofrece un aspecto aterrador.

—Un grupo considerable de obreros trata de hacer una manifestacion en demanda de pan y trabajo.

—El lunes último murieron del cólera 50 en el distrito de San Juan y 47 en el de la Catedral.

Contraste.

En Constantinopla se ha celebrado este año por los católicos que residen en aquella capital del mahometanismo la solemnidad de la procesion del Corpus Christi con una magnificencia inaudita. Salió la procesion por la puerta mayor de la Catedral, yendo por la vía Djebel, Djedidié é Idjadic, entrando luego en la Iglesia. En la vía Djedidié se habia erigido un bellísimo altar. La calle y la Iglesia del Espiritu Santo estaban llenas de gente. Más de 12.000 personas asistieron devotamente á la procesion sin que hubiera el menor desorden. ¡Qué contraste tan grande! El Sultán de Constantinopla deja libertad á los católicos para honra del Sagrado Cuerpo de Nuestro Señor Sacramentado. El Sultán expoliador que habita en el Quirinal, impide la procesion del Corpus, mientras tolera y alienta las infamias demagógicas y masonías. Los mahometanos de Turquía son ya más sensatos que lo sectarios de Italia.

Provincias vascongadas.

Se dice que la Armada española se propone dar realce á las fiestas de la inauguracion de la estatua de Churruca, en Motrico, y que al efecto vendrán las fragatas Numancia y Blanca y varios avisos de guerra para hacer un simulacro de combate naval el día 28 frente al puerto guipuzcoano, patria del héroe de Trafalgar.

Dícese que ha llegado á Bilbao un representante de una importante compañía extranjera que viene á estudiar sobre el terreno la instalacion de una gran fábrica de hierro y acero entre Ugarte y Restuerto, en aguas saladas de Baracaldo.

El Noticiero Bilbaino ha recibido una carta de D. Manuel Lereña, natural de Arcentales, quien dice que hace unos cuatro años fué á la Habana con el fin de mejorar de fortuna, pero que no lo consiguió por desgracia. Despues de grandes esfuerzos pudo reunir treinta y tantos pesos para el pasaje de 3.ª clase y se embarcó en seguida.

El Boletín Oficial de Vizcaya publica una circular del señor gobernador civil dictando las reglas á que deberán sujetarse los alcaldes para el establecimiento de cordones sanitarios y lazaretos, así como para la desinfeccion de ropas y equipajes.

El miércoles 17 del corriente se inauguró en Sestao, pueblo que se halla situado cerca de Bilbao, una gran fábrica fabril montada con todos los adelantos del día.

Esta fábrica, que lleva por título Vizcaya, viene á aumentar la industria cada día más creciente, de aquella villa y su provincia de una manera significativa.

Noticias.

Las Palmas (Gran Canaria) 18.—(Por el cable de la Compañía Nacional Española.)

Ha llegado á este puerto el vapor Rio Oro con cargamento de lana y pieles.

Segun sus noticias, el desembarque de tropas de la dotacion de la goleta de guerra Caridad, en la factoria de Rio Oro, causó un gran pánico entre los moros, que huyeron á la desbandada. Repuestos algunas horas despues, hicieron señales pacíficas.

Los empresarios creen hacer buenas transacciones mercantiles.

Han quedado establecidas varias factorias en el puerto de Las Palmas. Se cree que este mes aumentará la entrada de vapores en este puerto en doble número de igual mes del año anterior.

El alcalde de San Martín de Provensal dió parte el miércoles al gobernador de Barcelona, de que en aquella poblacion se hallaban enfermas algunas personas con síntomas celeriformes. El gobernador, acompañado de un médico, visitó en el pueblo á las personas enfermas que eran un hombre y seis niños de ambos sexos. Parece que encontrándose indispuestos compraron algunas porciones de cremor, cuya medicina les produjo fuertes vómitos y diarreas, creyéndose que el purgante contendría sustancias nocivas.

El gobernador y el médico visitaron otra casa, donde estaba el cadáver de una anciana que, segun se decía murió de enfermedad sospechosa. Se fumigó la habitacion, adoptándose algunas otras precauciones.

Londres 18.—Una terrible explosion ocurrida en las minas hulleras de Cliftonhall, ha causado numerosas victimas. Hasta esta mañana iban extraidos nueve cadáveres, pero se cree que haya muchos más.

Londres 19.—Se han sacado de las minas de carbon de Clifton, cerca de Manchester, 23 cadáveres.

Faltan 147 obreros. Se teme que hayan perdido todos.—Fábra.

El corresponsal de El Imparcial añade sobre esto mismo, que en las minas de que se trata las más ricas de Inglaterra, al verificarse la explosion habia muchos obreros, y que van extraidos ya cien cadáveres.

Con el proyecto de ley leído en el Congreso por el señor ministro de Estado, pidiendo á las Cortes autorizacion para ratificar el tratado de comercio y navegacion ajustado entre España y Rusia y firmado en San Petersburgo el día 3 del corriente, se aspira en primer término á que obtengamos en aquel imperio el reconocimiento de nacion más favorecida, en todo lo relativo á tránsito y depósito de las mercancías y á su despacho en las aduanas.

Se obtendrán además ventajas para la importacion de vinos españoles en aquella nacion, y por fin, podremos adquirir maderas de Filandia con algunos beneficios y con otras circunstancias favorables para nuestro comercio en general.

Experimentos con la dinamia en los Estados-Unidos

Tomamos de un periódico norte americano: «Se están verificando en Washington experimentos militares destinados á producir una verdadera revolucion en el mundo militar. Estas pruebas se refieren á obuses (1) cargados de dinamita, de los cuales se ha tratado largamente y que el comité militar del Senado ha estado patrocinando.

Se hacen en las orillas del Potomac, á medio camino entre Georgetown y Chambridge, con motivo de la negativa dada por las autoridades del Distrito Colombie de permitir su continuacion en los alrededores de la ciudad.

Dias atras se dispararon con obuses de seis pulgadas, cargados con once libras de nitroglicerina explosible (que contenia el 95 por ciento glicerina pura) cuatro tiros á la distancia de 1.000 metros, y contra una muralla perpendicular de piedra que servia de blanco.

El primer obús ha tocado la parte superior del blanco y el explotar ha demolido la pared en una extension de 30 pies.

Los escombros que representaban varias toneladas, fueron lanzados á muchos centenares de metros de distancia.

El segundo obús tocó el blanco casi en el centro, abriéndole una brecha de 26 pies de diámetro y seis de profundidad.

Los fragmentos fueron arrojados á media milla de distancia, en especial uno de 12 libras de peso, que fué á caer próximo al depósito de Georgetown.

Los efectos de los demás obuses no fueron menos terribles.

Entre los numerosísimos espectadores que desafiaban impávidos la lluvia, se observaban el ministro de Rusia y los agregados militares de Francia, Italia y Alemania.

Los experimentos iban á continuarse en los siguientes dias, con obuses de ocho pulgadas,

(1) proyectil husco.

cargados con los efectos pulgadas ron tal fue municipal miso neces fortaleza de Los oficio conformes destruye naves no irreparable

En los lebrado en manos los e á las clases cimiento. Como per esos actos meroso y di esos exám aprovecham direccion de mención los mudo á qui berto, hijo Reciban, enhorabuena amigo D. A

El cor carta de Tal mal atendid co en la este blicamos la y apreciará Segun notables los está produci los sabios Mazquiarán de Jesús.

Ayer n ticias ni en Los ob preparan do celebrar la prado de la Para la fi guiente prog de un templ cia.—3.º Cor cas.—5.º De yecto de ties áusiva á la Una sorpres Durante e durrias toca Las ob y los prepar están realiz Ya han el pronto insta

Telegr En el gabi tenido colol domenech, Josefa Segré Garcia de Elvira Cassi Con éstas, nen destino sucursal. Pe tintas convo resulta que nada menos En los truyen num Solo en siete. Para c gido seman yendo hasta

El saba ocurrió una Uoos marine chos, se emb de guerra P trazas se die fué á chocar se pedazos. l cuales se ah llos que se l

Por sos el asesinato lona, han sldo de veltuicic mente y de Trátase, p de una polli no poco el g

Leon E bar la meda verario de s fiesta de Ser estas medall demás pero Las unas de bronce, quien la des lado la efigi figurar aleg dada á los e actual.

Los per todos artícu cipe Federico hace alguno das perturb gre y hace y

QUESO DE BOLA.

Se ha recibido de clase superior en el establecimiento de Joaquin Got y Sola, Valencia 2,

Atencion fumadores.

El único legítimo papel de fumar de Alquitran de José Bardau é hijos de Perpiñan, lleva al trasparente en cada hoja, el nombre Joseph Bardau. Despreciar al que no lo lleve.

Unicos representantes, Puicarnau y Machs, Barcelona.

Depósito de alpargatas.

Calle Nueva número 30,—Pamplona.

Venta desde una docena de pares. Clases superiores, y precios desde dos reales el par. Para pedidos y demás, F. Irisarri.

El Cirujano Dentista don MARIANO RUBIO, vive en la Plaza del Castillo, número 28, 2.º

MAQUINA NUEVA.

Se halla de venta una de las mejores máquinas de coser sistema Howe propia para sastres ó zapateros. Podrán verla y preciarla en la calle Mercaderes 18 entre-suelo.

Nota. Tan magnífica máquina se dará á mitad de su precio.

Ayuntamiento Constitucional DE PAMPLONA.

El Ayuntamiento de esta Capital ha acordado contratar el servicio de recaudador de contribuciones de la misma, bajo el pliego de condiciones que estará de manifiesto en su secretaría en las horas de oficina.

Se admitirán proposiciones en pliego cerrado hasta el día 28 de los corrientes y hora de las dos de su tarde.

Pamplona 19 de Junio de 1885.—Con acuerdo del Ayuntamiento, Agapito Goñi, Secretario.

Isaac y Macía

Almacen de papeles pintados para habitaciones.

PASEO DE VALENCIA, NÚM. 10.

ULTIMA HORA.

Alcance telegráfico del extranjero.

París 19.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 59,43.

París 19 (tarde).—El doctor Pablo Gibiat salió para España con objeto de estudiar los trabajos del doctor Ferrán.

La misión pedida por los señores Bouley y Fremy director del museo es distinta de la que llevan los doctores Brouardel Roux, y Albarran y que se ha decidido á petición del consejo superior de higiene pública de Francia.

Los doctores Brouardel, Roux y Albarran no tardarán en llegar á Madrid para estudiar los trabajos del doctor Ferrán y dar su dictamen.

Londres 19.—Se ha recibido un telegrama de Zanzibar anunciando que el gobierno alemán ha hecho con los indígenas del territorio de Viton (provincia de los estados del Sultan de Zanzibar) al norte de Pacomo, un arreglo en virtud del que se reconoce el protectorado alemán sobre aquella region.

Fabra.

De Madrid.

Madrid, 20 7 45 n.

Planteadas la crisis. Cánovas ha manifestado al Rey que el Gobierno hace cuestion de Gabinete su negativa al aconsejarle respecto del viaje á Murcia. El Rey tomándose tiempo para resolver.

Imp. de Isturiz

CAMISERÍA de IRIGOYEN.

Estafeta número 1

Pamplona.

Gran surtido de telas blancas y de color especiales para camisas.

NOVEDADES.—Se han recibido artículos de alta novedad y capricho, en corbatas, cuellos, puños, bisutería, petacas cuero de Rusia, boquillas de ámbar legítimas y otros varios artículos propios para regalos.

ABANICOS.—Durante el corriente mes. se recibirá un variado surtido de abanicos de Viena de gustos caprichosos á precios arreglados.

PAPEL DE FUMAR.—Se vende en la referida camisería el inmejorable papel de fumar emboquillado llamado de AMBAR, al precio de 15 céntimos de pesetas el librito.

SALDO.—Se saldan las existencias de corbatas de la temporada última con gran rebaja de precios.

Estafeta número 1.

DESENGAÑARSE.

Para máquinas de coser, hilos de algodón torzales de seda y demás útiles para las mismas solamente en la Sucursal de «La Compañía Fabril Singer» calle de Mercaderes número 16 es donde se encuentran en gran surtido, con las más sólidas garantías y fuera de toda competencia.

Esta casa, atiende gratis cualquiera reclamation de sus clientes.

Valores del Estado

COMPRA Y VENTA EN COMISION GIROS Y COMISION S

Casiano Diaz.

18. — ZAPATERIA. — 18.

Venta de finca rústica

O CASA DE CAMPO.

A voluntad de su dueño se pone en venta, la casa conocida antiguamente por la del pelotero, sita en el término del Ezcairu, próxima á esta ciudad, y se compone de planta baja y principal, cochera, dos cuartos con sus peserbreras y su campo de 18 robadas de tierra de 1.ª clase, destinadas su mayor parte á huerta, con su noria y demas agregados.

La subasta tendrá lugar el día 4 de Julio próximo y hora de las doce en la Notaría de don Leandro Nagore bajo el tipo de 15.000 pesetas.

En la misma Notaría se darán mas pormenores al que los desee.

Pamplona Junio 17 de 1885.

Gran establecimiento balneario

DE BETELU.

Se ha abierto al público el 15 del actual. Entre las importantes reformas y mejoras para la presente temporada, figuran la construcción de una capilla en comunicacion con las habitaciones interiores del balneario, la prolongacion de las galerías para paseo y la renovacion total del material de cocinas y comedores.

Comidas á la española y á la francesa. El servicio de fonda está á cargo de las señoras de Irazu.

El comedor y cocinas bajo la direccion del acreditado fondista D. Miguel Erro, dueño del acreditadísimo establecimiento de Pamplona «La Perla», quien tiene á sus órdenes al Jefe de cocina de la casa de Lardy y numeroso y escogido personal.

A pesar de las grandes reformas y mejoras en todos los servicios, los precios continuarán siendo los del año anterior.

Para memorias, detalles y noticias dirigirse á D. J. Vicente Balda, Gerente de la Sociedad Balnearia.

Se halla de venta la casa

número 38 de la calle Dormitallería de esta ciudad.

El que quiera interesarse en su compra, puede entenderse con D. Florencio Artache que habita en la calle de San Nicolás números 34 y 36 principal.

Fonda Restaurant de JUSTO IBÁÑEZ

Este establecimiento que estaba en la calle de Zapatería número 42, se ha trasladado á la calle Nueva número 30, piso primero, frente á la Taconera. Dicho establecimiento seguirá recibiendo como hasta aquí á sus parroquianos, habiendo podido conseguir un local á propósito con cómodas habitaciones comedido-sueño y res.

dico jefe de la guardia, unido por grandes lazos al príncipe, previó la apoplejía. El año último presentó al Emperador una relacion, en la que declaraba que el príncipe Federico Carlos estaba congestionado y que por tanto no podia tomar parte en las manobras políticas.

El aspecto del príncipe y el color de su rostro, indicaban el mal que le aquejaba y su manera de vivir y sus costumbres, aumentaban más el peligro.

La anexión de Cuba.—Lo que piensa Cleveland.

Londres 18.—El Times de esta tarde publica un telegrama de Filadelfia (Estados-Unidos) anunciando que corre el rumor de que unos agentes españoles han llegado á Washington con la misión secreta de negociar la venta de la isla de Cuba á los Estados Unidos.

El telegrama publicado por el Times añade que el Sr. Cleveland no prestará oídos á semejante proposición.—Fabra.

«La Vanguardia», de Barcelona, dice que, por consecuencia del descarrilamiento de un tren en la línea de Clesa á Monserat, han sido heridos veinte pasajeros.

En una posada de una villa ó ciudad, cuyo nombre no hace al caso, y que bien puede ser Madrid, albergase un infeliz transeunte á quien las chinches arrojan de la cama y le obligan á pasar la noche con el cigarro en la boca.

A la mañana siguiente el dueño de la posada entra furioso en el cuarto del nocturno fumador y le dice:

—Le advierto á V. que su vecino se queja, y con razon, porque el humo que ha estado V. despidiendo toda la noche le ha proporcionado doble número de chinches del que le correspondía.

Cultos religiosos.

Domingo.—San Luis Gonzaga.

En San Agustín: Cuarenta Horas. A las diez de la mañana Tercia y misa rezada á continuación misa solemne con el Santísimo expuesto y sermón que predicará el Sr. D. Félix Navarro.

A las siete y media de la tarde comienza la novena que la Asociación de Jóvenes de San Luis Gonzaga dedica á su Santo Patrono. Estará expuesto S. D. M.

En las Descalzas: A las diez misa solemne con expuesto y sermón que predicará D. Galo Legarda.

Se celebra también el ejercicio mensual de la Hermandad de Santa Teresa. A las siete misa rezada y á las cuatro de la tarde Exposición de S. D. M. Rosario, Plática y Reserva.

En San Nicolás: A las diez función de la Cofradía de San Antonio: misa con expuesto y sermón que predicará el P. Astorga.

En las Adorativas.—Los ejercicios de costumbre.

En San Fermín de Aldapa.—Los ejercicios acostumbrados.

Lunes.—San Paulino.

En San Agustín: Cuarenta Horas: se expone á las seis y media de la tarde. A las siete y media continúa el novenario de San Luis Gonzaga.

En Santo Domingo.—Continúan los ejercicios del mes dedicado al Sagrado Corazon de Jesús.

Mercados.

Table with 3 columns: Grain type, Double decálitro, Robo. Includes Trigo, Avena, Cebada, Habas duras, Maíz.

Trigo vendido 266 dobles decálitros, equivalentes á 189 robos y 2 almudes.

Anuncios preferentes

FABRICA DE GASEOSAS

Y Depósito de Cerveza Alemana

DE ESTEBAN SAN ROMAN

Plaza del Castillo, núm. 5, PAMPLONA.

NOTA DE PRECIOS.

Table with 2 columns: Item, Price. Includes Docena de Gaseosas, Cerveza, Sifones.

NOTA. A fin de asegurar la devolución de las botellas se depositarán aparte del coste del líquido 15 reales por cada docena de cascotes, tanto de gaseosa como de cerveza, y 20 por cada Sifon; depósito que se devolverá en cuanto hagan entrega de aquellas.

ESPEJOS

En el almacen de la calle Mayor número 5, se ha recibido una remesa de las fábricas de Austria. Los hay de varios tamaños y con marcos labrados, á precios arreglados.

cargados con 35 libras de nitroglicerina; pero los efectos producidos por los abusos de seis pulgadas y con carga de 11 libras, demostraron tal fuerza destructora que las autoridades municipales de Washington negaron el permiso necesario. Por eso iban á verificarse en la fortaleza de Monroe ó en Sandy Hook.

Los oficiales extranjeros que asistían están conformes en afirmar que con tales obuses se destruye completamente la más sólida de las naves no acorazadas y dañarían de un modo irreparable á los acorazados.

Gacetillas

En los dos últimos días se han celebrado en el colegio de los Sres. Huarte Hermanos los exámenes de los alumnos que acuden á las clases de ese antiguo y acreditado establecimiento.

Como pensamos dar noticia más detallada de esos actos á los que ha asistido un público numeroso y distinguido, solo diremos hoy que en esos exámenes se ha puesto de manifiesto el aprovechamiento de los alumnos, y la acertada dirección de los profesores, mereciendo especial mención los progresos que ha hecho un sordo mudo á quien instruye el joven profesor D. Alberto, hijo del Sr. Director del Colegio.

Reciban, todos, profesores y alumnos, nuestra enhorabuena y recíbalan en particular nuestro amigo D. Alberto Huarte.

El correo de ayer nos trajo una carta de Tafalla en la que su autor se queja del mal atendido que dice está el servicio del público en la estación del ferrocarril de Olite. No publicamos la carta por razones que comprenderá y apreciará el autor de ella.

Segun nos dicen de Tudela, son notables los efectos que en aquella población está produciendo la divina palabra espuesta por los sabios y elocuentes oradores Ríos. P. P. Mazquiarán, Artola y Eguiluz de la Compañía de Jesús.

Ayer no se nos comunicaron noticias ni en el gobierno civil ni en la alcaldía.

Los obreros del Centro Escolar preparan dos animadas fiestas que se proponen celebrar los días de San Juan y San Pedro en el Prado de la Magdalena á las cinco de la mañana.

Para la fiesta del día 24 se ha fijado el siguiente programa: 1.º Diana.—2.º Construcción de un templo por varios obreros en competencia.—3.º Coro.—4.º Recitado de poesías clásicas.—5.º Desayuno.—6.º Concurso de un proyecto de fiesta para el día 29.—7.º Conferencia áusiva á la fiesta.—8.º Juego de prendas.—9.º Una sorpresa.—10.º Fin de fiesta.

Durante esta una rondalla de guitarras y bandurrias tocará escogidas piezas.

Las obras del paseo de Valencia y los preparativos para las fiestas y ferias se están realizando con gran actividad.

Ya han empezado á llegar titiriteros que pronto instalarán sus exposiciones.

Telegrafistas temporeras.

En el gabinete central de Telégrafos han obtenido colocacion las señoritas doña Maria Domenech, doña Francisca San Juan, doña Josefa Segredo, doña Felisa Peñasco, doña Ana Garcia de Lago, doña Maria Cabello, doña Elvira Cassin y doña Eliodora Egida.

Con éstas, son cincuenta y cinco las que tienen destino hasta hoy en la estación central y sucursal. Pero como las aprobadas en las distintas convocatorias llegan á la cifra de 325, resulta que quedan en espectacion de vacante nada menos que 270.

En los Estados-Unidos se construyen numerosas fábricas é iglesias católicas.

Solo en Filadelfia se están construyendo siete. Para construir una grande habian recogido semanas atrás 55.410 dollars, contribuyendo hasta los protestantes.

El sábado de la semana anterior

ocurrió una desgracia en el puerto de Lisboa. Unos marineros americanos, casi todos borrachos, se embarcaron en un bote de la corbeta de guerra Portsmouth para ir á bordo; y tales trazas se dieron, por efecto de su estado, que fué á chocar el bote con otro buque, haciéndose pedazos. Iban en él unos 25 hombres, de los cuales se ahogaron diez, á pesar de los auxilios que se les prestaron.

Por sospechas de complicidad en el asesinato del cobrador del Banco de Barcelona, han sido presos en Granada dos sujetos de veinticuatro y diez y ocho años respectivamente y de distinto sexo.

Trátase, pues, de una dama, ó mejor dicho de una pollita cuya captura habrá alborotado no poco el gallinero.

Leon XIII acaba de mandar grabar la medalla conmemorativa del octavo aniversario de su Pontificado. Con ocasion de la fiesta de San Pedro el Papa distribuye siempre estas medallas á los Cardenales, embajadores y demás personas que forman parte de su corte. Las unas son de oro, otras de plata, y otras de bronce, segun el rango del personaje á quien la destina. La de este año lleva de un lado la efigie del Padre Santo, y del otro, tres figuras alegóricas representando la impulsión dada á los estudios históricos por el Pontífice actual.

Los periódicos alemanes publican todos artículos necrológicos en honor del príncipe Federico Carlos. Se dice en ellos que desde hace algunos años el príncipe sufría profundas perturbaciones en la circulación de la sangre y hace ya dos años que el Dr. Friedel, mé-

SECCION DE ANUNCIOS.

EPIZOOTIA.

Con «La Bovina» medicamento preparado por el Farmacéutico de Bilbao M. Rincon, se combate infaliblemente la Perineumonia exudativa en el ganado vacuno. Curacion segura y rápida. Sacrificar una res vacuna atacada de dicha enfermedad, existiendo «La Bovina» único medio de salvacion, es asesinarla. Y si el objeto es el lucro, vendiendo su carne, es un crimen por las fatales consecuencias que puede acarrear su aprovechamiento. Aplicadle «La Bovina» segun instruccion, y la res se salva indefectiblemente; evitando con este verdadero medicamento las horribles hecatombes que con frecuencia producen funesta enfermedad, y que de hoy más no deben tener lugar, como sucede allá donde usan «La Bovina.»

Véndese, en Bilbao, farmacia de su autor.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN

PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO(VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Howe, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canadens
Ditcorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias e industriales, mientras que las sacursales de «SINGER» no nosean más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia e intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictámen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia e intermedias) para ser premiadas porque no eran iguales en calidad a las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener a la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan a la sombra por los pueblos de esta provincia y la capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis a domicilio.

VENTA A PLAZOS 10 RS SEMANALES- 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.
FERMIN ARDANAZ.

Academia de segunda enseñanza

y preparacion para carreras.

Calle del Carmen 34-2.º

PAMPLONA.

Desde el 15 de Junio darán principio las clases de 2.ª enseñanza para los alumnos que en el mes de Setiembre hayan de ganar el curso ó quiera mejorar la censura obtenida en los exámenes ordinarios.

Siendo la base indispensable de la 2.ª enseñanza la preparacion en la 1.ª y teniendo esta Academia por principal objeto conseguir que los alumnos que a ella concurren alcancen todo el aprovechamiento necesario, á este fin, se establecen clases prepara-

torias para el ingreso en el Instituto, con nociones de Latin y Geografía, asignaturas que constituyen el primer grupo.

Los padres de familia deben fijarse en la importancia y trascendencia de esta preparacion.

El paso del instituto a la Universidad es por demás brusco y los escolares hallan por lo general un serio tropiezo en las llamadas asignaturas del preparatorio en las diversas Facultades. Teniendo esto en cuenta, la Academia ha establecido tambien la conveniente preparacion para los alumnos que habiendo obtenido el grado de Bachiller quieran utilizar eficazmente los meses del verano.

Continúan abiertas las clases para los que libremente deseen obtener el grado de Bachiller así como las preparatorias de carreras especiales, civiles y militares.

Para informes y cuantas noticias hagan falta dirigirse al Secretario D. Juan Huici.

GRAN FABRICA

DE CAL HIDRAULICA

LA ECONOMICA

UNICA EN NAVARRA.

Lo productos de esta fábrica, cuya excelente calidad ha sido encomiada por cuantas personas inteligentes le han experimentado, quedan dispuestos para el consumo.

Precios, 1'72 pesets saco de 46 kilos.

" 2'62 " " de 70 "

Estos precios rigen extrayéndola el consumidor de los almacenes abiertos en la misma Fábrica, Azoz, Valle de Ezcabarte.

Los precios puesta la cal en Pamplona ó en la estacion del ferro-crril, tienen un aumento de 0'25 por saco.

El envase tiene otro de 0'50 pts., pero se abona a la de volucion de ellos.

Todos los pedidos se dirigirán al Gerente Casiano Diaz Zspateria 18, Pamplona.

El almacen en esta capital se halla a cargo de D. Martin Jáuregui, Santo Domingo 27.---El Gerente, CASIANO DIAZ

FÁBRICA DE NAIPES

Y LITOGRAFIA

DE

J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Precios desde 8 a 50 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda clase de trabajos litográficos, en negro y colores.

EL ZARAGOZANO.

Bajada de Carnicerías número 3, tienda, ofrece al público su nuevo establecimiento tan acreditado en toda clase de composturas en paraguas, sombrillas, batones, abanicos, odjelos de porcelana, accesorios y otros mil.

Depósito de impermeables para camisas y cunas.

Bajada de Carnicerías número 3, tienda.

EMULSION

DE SCOTT

de Aceite Puro de HÍGADO de BACALAO

COM HÍPOFOSFOS de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche. Posee todas las virtudes del Aceite Crudo de Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosfatos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura la Escrófula.

Cura el Reumatismo.

Cura la Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los NIÑOS.

Es recomendada por los médicos, es de olor y sabor agradable, de fácil digestión, y la soportan los estómagos mas delicados.

D. Manuel S. Castellanos Doctor en Medicina de las Facultades de París y Madrid, Subdelegado principal de Medicinas y Cirujía, etc.

Caracas, que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfatos.

Comprobar la genuinidad de Scott, y he tenido ocasion de recomendarla a mis enfermos, y he visto que los enfermos se curaban por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que los enfermos por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente que la regurgitacion.

Habana, Marzo 8 de 1888.

MANUEL S. CASTELLANOS.

Santiago de Cuba, a de April, 1888.

Sres. Scott & Bowne, Nueva York.

Yo soy el que hoy a los, el paraban por haber sabido recomendarla a mis enfermos, y he visto que los enfermos se curaban por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que los enfermos por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente que la regurgitacion.

Habana, Marzo 8 de 1888.

MANUEL S. CASTELLANOS.

Santiago de Cuba, a de April, 1888.

Sres. Scott & Bowne, Nueva York.

Yo soy el que hoy a los, el paraban por haber sabido recomendarla a mis enfermos, y he visto que los enfermos se curaban por sus padecimientos, de ambas medicinas, y que los enfermos por el mal sabor de la primera de ellas.

Ademas estoy convencido que los estrómagos delicados la soportan sin el inconveniente que la regurgitacion.

Habana, Marzo 8 de 1888.

MANUEL S. CASTELLANOS.

Santiago de Cuba, a de April, 1888.

Sres. Scott & Bowne, Nueva York.